

DISCURSO DE IMANOL LANDA,
PRESIDENTE y ALCALDE DE GETXO en la
ASAMBLEA GENERAL DE EUDEL. Getxo, a 1 junio de 2017

Buenos días, os doy la bienvenida a todos y todas a Getxo y a la Asamblea General de EUDEL de 2017.

Mi primer mensaje desde EUDEL es para transmitir nuestra solidaridad con la ciudadanía de **Bilbao**, representada hoy aquí por la figura de su Alcalde, ante el trágico accidente del barrio de Zorroza ocurrido este pasado fin de semana.

Estamos también profundamente consternados por los atentados terroristas y la espiral de violencia que sigue golpeando a los pueblos de Europa y del resto del mundo; como la masacre de ayer en **Kabul o la de Manchester** la semana pasada. Los municipios vascos nos solidarizamos con todas las víctimas y hacemos nuestro el dolor de sus familias, de las madres y padres a quienes les han arrebatado a sus hijos e hijas a causa de la intolerancia y la sinrazón del odio y de la violencia.

Ante todo este sufrimiento, los municipios nos sentimos directamente interpelados como espacios necesarios para tejer la convivencia, desde el respeto a la diversidad.

Por tanto, la **defensa de los derechos humanos, la libertad, la democracia y los valores comunes de Europa es hoy es más necesaria que nunca.**

Ante los desafíos globales, la llamada a la Unidad de todos los gobiernos europeos cobra ahora mayor significado. El viejo continente necesita y puede renovar su proyecto; estamos ante la oportunidad de avanzar en cohesión social e integración política, para volver a **conectar Europa con sus ciudadanos y ciudadanas.**

Reunidos hoy los ayuntamientos vascos en esta Asamblea de EUDEL, nos parece una ocasión única para visibilizar la **alianza entre los municipios** de Euskadi y de Europa; dado que nos une la misma misión de mejorar la vida de nuestra ciudadanía.

Los retos y desafíos globales necesitan de soluciones locales. Europa necesita escuchar la voz de los municipios para estar pegada a la realidad y generar una nueva relación de confianza con la ciudadanía.

La **democracia local** es la clave para renovar Europa. Éste es el camino.

En este trayecto, necesitamos trabajar juntas y **cooperar todas las instituciones**, como aliadas y como compañeras de viaje. Por ello, los municipios oportunamente hemos invitado a participar en nuestro encuentro anual a dos actores institucionales de primer orden, el Gobierno Vasco y el Consejo de Europa.

Nos acompañan hoy el portavoz del Gobierno Vasco y Consejero de Autogobierno y Gobernanza Pública, **Josu Erkoreka jauna**; a quién, además de su presencia, agradecemos su disponibilidad y voluntad de colaboración para con EUDEL, siempre que así se lo hemos solicitado.

También nos acompaña una máxima autoridad dentro del Consejo de Europa, la señora **Gudrun Mosler-Törnström** Presidenta del Congreso de Poderes Locales y Regionales.

Señora presidenta, para los municipios vascos es un honor poder contar hoy con su presencia en nuestra Asamblea. Muchas gracias por responder a nuestra invitación, nos complace haber propiciado desde EUDEL ésta su primera visita oficial al País Vasco. Además, como miembro de la **Cámara Local del Congress**, y especialmente como Alcalde de Getxo, me siento muy honrado de ejercer de anfitrión para recibir a la máxima representante de los poderes locales y regionales de la gran Europa, de los 47 Estados Miembros que componen el Consejo de Europa.

Madame President, welcome to EUDEL, "our home", the home of all Basque municipalities.

Quiero igualmente trasladar, en nombre de EUDEL, mi agradecimiento a la Autoridad Portuaria de Bilbao y a su Presidente, Asier Atutxa, por abrirnos las puertas de este marco excepcional para el encuentro con nuestros homólogos europeos.

Ciertamente, la imagen de todos los electos y electas reunidos en esta nueva y moderna Terminal marítima de Getxo, en lo que constituye el primer acto tras su inauguración hace justo dos meses, supone sin duda, la mejor carta de presentación.

Esta terminal se ha erigido ya en la **puerta de entrada** a Euskadi del turismo de cruceros, y por tanto en una nueva herramienta de impulso a la actividad económica y de generación de empleo.

Una infraestructura estratégica de país y para las personas que nos visitan; porque mejora nuestra conexión marítima internacional y porque supondrá un incremento del tráfico de turistas que llegan a Euskadi. Un elemento clave para seguir creciendo.

De nuevo, la mar y el puerto como referencias obligadas de nuestro pasado, presente y futuro, en lo que a la generación de riqueza se refiere.

VÍNCULO EUDEL-CPLRE, CONEXIÓN CON EUROPA

De esta forma, al igual que esta terminal se encuentra abierta al mar, también EUDEL está directamente conectada a Europa. **La Asociación de Municipios Vascos trabaja por atraer la vanguardia, las nuevas tendencias y reflexiones avanzadas a los municipios de Euskadi, y a la vez, quiere acercar nuestros municipios a Europa.**

EUDEL tiene una profunda vocación europeísta, y a lo largo de nuestros 35 años de historia hemos participado en numerosos proyectos europeos. Los Municipios Vascos estamos muy presentes en Europa. A través de EUDEL, tomamos parte tanto en el Consejo de Municipios y Regiones de Europa (CMRE), que funciona como una gran red de Asociaciones de Municipios; así como en el propio Consejo de Europa y su Congreso (CPLRE).

Este organismo alza nuestra voz ante otras instituciones, defiende nuestros intereses y vela porque las políticas de los Estados no laminen la autonomía de los municipios.

Ambas organizaciones estamos por tanto unidas por estrechos lazos institucionales y emocionales. Nuestra actividad discurre paralela en ámbitos como el empleo y desarrollo local, los servicios sociales, la innovación o la defensa de las lenguas europeas minoritarias, como el Euskera, entre otros asuntos.

El vínculo más fuerte entre EUDEL y el Congreso del Consejo de Europa es el reconocimiento mismo de las Asociaciones de Municipios, tal y como se recoge en el artículo número 10 de la Carta Europea de Autonomía Local para “la protección y promoción de sus intereses comunes”.

En este ámbito en concreto, tenemos en marcha un **nuevo proyecto** en común. EUDEL va a llevar a cabo una experiencia piloto con un grupo de ayuntamientos para implantar en los municipios vascos el Sello europeo de Excelencia en materia de Gobernanza, basado en la metodología del propio Consejo de Europa.

También dentro de la buena Gobernanza, **la igualdad** es un pilar fundamental. En EUDEL así lo consideramos y así lo impulsamos. Por ello hemos sido elegidos, para organizar en Bilbao en 2018, la Conferencia europea más importante sobre políticas de igualdad, inclusión y diversidad.

Por tanto y aprovechando su presencia hoy entre nosotros, Presidenta Mosler-Törnström, le traslado en persona nuestra invitación para acompañarnos de nuevo el año que viene en Bilbao con ocasión de la citada conferencia.

LA CARTA EUROPEA, NUESTRA FUENTE DE INSPIRACIÓN

El Congreso del Consejo de Europa es el “padre” del pilar fundamental del poder local en Europa: la Carta Europea de Autonomía Local, que siempre debe acompañarnos en nuestra labor diaria como alcaldes y alcaldesas.

Adoptada en 1985, la Carta es el primer instrumento jurídico vinculante para garantizar los derechos de los gobiernos locales.

Además de un tratado de referencia internacional, la Carta ha sido la fuente de inspiración directa de nuestra **Ley de Instituciones Locales de Euskadi**, aprobada por el Parlamento Vasco el año pasado.

Plenamente alineada con los preceptos de la Carta, la Ley vasca se sitúa a la vanguardia de Europa. Dos de sus principales avances son el hecho de integrar las competencias municipales y su financiación, como elementos inseparables; y el establecimiento de mecanismos de **garantía de la autonomía local**, a través de nuevos órganos como el **Consejo de Políticas Públicas Locales** y la Comisión de Gobiernos Locales.

¿Para qué sirve realmente la autonomía local? En la práctica diaria de la política municipal, ¿esto en qué se traduce?

Primero, es una herramienta clave para llevar a cabo una **gestión municipal eficaz y eficiente**, para ofrecer el mejor servicio público a la ciudadanía. ¿Y cómo? Desde la capacidad propia de gestión, de decisión y desde los recursos propios. En ello se traduce la autonomía local.

Segundo, la “buena salud” de la autonomía local se garantiza a través de una **buena Gobernanza**. La Gobernanza significa cooperar.

Para desarrollar bien nuestra autonomía local los gobiernos municipales debemos colaborar con el resto de actores institucionales y sociales, y especialmente con nuestra ciudadanía.

Tercero, la buena Gobernanza se asienta a su vez sobre el principio de **subsidiariedad**, que tiene por objeto asegurar que las decisiones se adopten con la mayor cercanía posible a los ciudadanos y ciudadanas. La “cercanía” es la base de la que se derivan el resto de principios de buena gobernanza como la ética, la transparencia, la participación ciudadana o la igualdad.

DOS RETOS ESTRUCTURALES DE EUDEL

Estamos en el ecuador de la legislatura municipal, y además de nuestros muchos deberes en multitud de ámbitos sectoriales (empleo, servicios sociales, innovación, etc.), desde EUDEL tenemos que responder a **2 importantes retos “estructurales”**:

- **Reto 1: Desarrollo de la Ley de Instituciones Locales de Euskadi**
- **Reto 2: Consolidar EUDEL como referente del consenso en el ámbito municipal**

Respecto al primer reto, se trata de poner en práctica la Ley.

Nuestra Ley de Instituciones Locales es la heredera directa de la Carta Europea de Autonomía local. No hay autonomía sin financiación, y tras 30 años sin ley lo hemos conseguido.

Ahora se trata de ponerla en marcha y ello implica a todas las instituciones, no sólo a los Municipios.

La Ley necesita un “rodaje” y en ello estamos, EUDEL está trabajando hombro con hombro con el Gobierno Vasco y las Diputaciones.

Para EUDEL, el desarrollo de la ley es un reto complejo pero apasionante: completar el “puzzle” de nuestra arquitectura institucional.

Activar los mecanismos de la Ley y exprimir todo su potencial, va a ser **nuestro auténtico ‘Plan de Acción’** hasta el final de legislatura. Como todo plan estratégico, la Ley exige sostenibilidad y su desarrollo deberá continuar en los próximos años, en clave de mejora continua.

El segundo reto de EUDEL es de carácter interno.

Se ha cumplido un año desde la renovación de nuestra Comisión Ejecutiva (Asamblea de Elgoibar, mayo de 2016) y debo agradecer a todos/as y cada uno/a de los/as representantes de la Comisión Ejecutiva y Comisiones Territoriales por el gran trabajo realizado; y especialmente a los nuevos miembros **por su lealtad**, porque se han implicado de lleno en el trabajo de esta Asociación, con responsabilidad y desde una actitud constructiva.

EUDEL es el espejo de la diversidad y pluralidad de los municipios de Euskadi, y por tanto, necesitamos continuar en la **dinámica del acuerdo** y consolidarnos como artífice de pactos y consensos de amplio respaldo en el ámbito municipal.

En nuestra unión como gobiernos locales, en una sola voz, reside nuestra fuerza ante el resto de las instituciones.

MENSAJE DE CIERRE

Como la renovación de Europa, el desarrollo de la autonomía local no puede quedarse en una utopía.

Me dirijo a todas y todos, alcaldesas y alcaldes vascos, ha llegado el momento de **empoderarnos**.

Los municipios debemos trabajar juntos por reforzar nuestra posición común ante el resto de instituciones, para **ganar influencia** del poder municipal en los foros donde se toman las decisiones, y donde se diseñan las políticas que afectan directamente a la ciudadanía.

La Carta europea y la ley de Instituciones Locales son nuestras **herramientas** para posicionar a los municipios como actores fundamentales en Europa y dentro de la CAE.

Los ayuntamientos necesitamos **más autonomía local** para funcionar de manera eficiente y eficaz al servicio de nuestra ciudadanía, para defender los intereses de las personas y responder mejor a sus necesidades desde la cercanía, la empatía y constante rendición de cuentas.

Los próximos años Europa se juega su futuro. Para ello, Europa debe y puede renovarse. En esta transformación, los gobiernos locales tenemos oportunidad de posicionarnos como agentes activos del cambio hacia un nuevo modelo de buena Gobernanza.

En este momento decisivo para los gobiernos locales,

EUDEL se ofrece para servir a los municipios como “puerto de conexión” con Europa y todo lo que representa, vanguardia y valores comunes.

EUDEL tiene el firme compromiso de ser el vigilante de la autonomía local en Euskadi, y para ello seguiremos trabajando por reforzar los consensos en el ámbito municipal y la cooperación con el resto de instituciones vascas.

Eskerrik asko,